
報告者：福本 亮氏（医療法人藤森医療財団小国病院 理事長）

少子化・人材不足に立ち向かう！
－この時代に選ばれて生き残る経営とは？－

中はりま支部 6月例会 2024年6月20日（木）　於：ホテル日航姫路

自己紹介

小国病院理事長の福本亮と申します。小国病院の歴史
についてお話しします。小国先生は明治37年に福崎町
で産婦人科を開業しました。以後は家業とされており大
正6年に姫路に移転し、現在まで107年の歴史を持つ病
院です。しかし、平成19年2月に医療法人伯鳳会に経営
を継承されました。
令和2年7月から私が理事長を務め、医療法人藤森医療
財団に属する病院として継承し運営しています。ベッド
数は39床で、産婦人科、形成外科、内科を併設していま
すが、一般には「お産の病院」として知られています。
さて、病院が収益を追求すると批判されがちですが、
赤字の病院のほうが多いんです。資料のグラフをご覧く
ださい。青い部分が黒字、赤い部分が赤字で、60％の
病院が赤字です。公立病院は税金で補填されますが、私
たちの病院は私立で独立採算です。健全な経営を行うに
は収益、利益が必要です。

私は昭和53年に岡山で生まれ、昭和63年に神戸に
引っ越しました。高校2年生の時に阪神・淡路大震災を

経験し、その影響で医者を志し、平成9年に大阪の大学
に入学しました。7年かけて医者になりました。
平成16年度から医師として研修を開始し、14年間泌
尿器科医として大阪で勤務しました。その後、平成29
年に病院を引き継ぐために産婦人科に転科し、姫路に来
ました。

医療業務の第三者継承について

どういう形で引き継いだのか、お話しします。元々、
医療法人伯鳳会というグループがありました。赤穂中央
病院を中心に、今は全国に病院がありますが、姫路には
小国病院、城南多胡病院、藤森耳鼻咽喉科がありまし
た。小国病院は院長が高齢化し、次期院長がいないとい
う問題を抱えていました。
私の父は30年以上赤穂中央病院で働いていました。
そのご縁があって、私たち兄弟に病院を経営する話が持
ちかけられました。私は大阪で泌尿器科医をしており、
弟は北海道で産婦人科医をしていました。この縁で平成
29年4月に計画を開始し、令和2年7月に新たな法人と
して出発しました。
私がこの話に乗った理由は、企業・病院の未来が見え、
人生で一度の大きなチャンスだと感じたからです。この
ような機会は滅多にありません。私は「面白そうだ」と
直感しました。経営の道がどれほど大変かは全く想像し
ていませんでしたが、その規模の大きさに心を奪われま
した。
平成29年から令和2年7月まで、発足までには時間が
かかり、辛い時期もありました。産婦人科の勉強を始め
たのですが、基本的には父に教わりました。弟にも教え
てもらいましたが、専門が違うとやり方も異なりまし
た。医者としての経験を全て否定されるのは辛かったで
す。また、継承するまでの2年間、最新の手術もできず、
同期の泌尿器科の医者に置いていかれる不安もありまし
た。国や保健所からの許可も必要で、最初は1年ほどで
いけると思っていましたが、全然違いました。
この時期には暇な時間も多く、人生の勉強、経営の勉
強、簿記3級も取得しました。色々な本を読みましたが、
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■事業内容及び企業の沿革
2021年　開業
1歳未満の小型犬のわんちゃんのしつけ方教室

■経営理念（経営指針）の成文化について
いつ頃・どのようなきっかけ（勉強方法や経緯）で作成しましたか
開業前から経営理念は作成していました。最初は、私

個人で始めたので一人の経営理念でした。その後、仲間
が増えたことによって一度経営理念を見直そうと思い、
昨年経営指針作り勉強会に参加しました。
その中での出来事について（社内での出来事・社員の変化など）
作成後、すぐに社内で発表しました。軸となることは

以前から伝えていたので「そうですね」といった反応で
した。まだまだですが、仲間も一緒に会社を良くしてい
きたいという想いは伝えました。個人の強み等をこの1
年かけて向き合っていきたいと思っています。
成文化することでの変化というと、以前は何かあった

際の判断基準が個人でした。「私だったらこうしてほし
いからこうする」といった感じです。それを「cocoico
だったらどうだろうか」といった視点で話ができたこと
です。仲間みんながcocoicoの一部であるためには私に
とって大事な出来事でした。

■経営理念について
経営理念への想い
良く言われることが、ビジョンのところは「イッパイ

にする」なら全国展開も視野に入れないと！とか、ミッ

ションのところはネガティブな言葉なのでポジティブな
言葉にした方が良いとアドバイスをいただきます。本当
にありがたいなと思います。
ビジョンは僕の世代で完成できないと思っています。
だからこそビジョンなのかと。つまり、僕たちの後の世
代に引き継いでいってほしいという想いがあります。
「子犬と暮らせて幸せです！」と言えるということは、
その周りの人の理解や豊かさが必要です。つまり、今は
わんちゃんと暮らす方にしかアプローチできていません
が、将来的にはわんちゃんと暮らす人だけではなくて、
それ以外の人も豊かにしていていく事業が必要だと考え
ています。
それは僕の世代ではもしかしたら難しかった場合次の
世代にお願いすると思います。なので、「イッパイにす
る」というのはただ単純に全国に会社をつくれば良いだ
けではないという考えです。
そして、ミッションのネガティブな言葉はあえてそう
しています。っていうのも、助けることができなかった
家族を私が忘れてはいけないということとそういった家
族を絶対につくらないという原動力になるからです。

■これからの夢・抱負
今はしつけ方教室だけですが、ゆくゆくは病院やホ
テルなどを作っていき「cocoicoパーク」を目標にし
ています。
ただこれも作ることが目的ではなく、飼い主さんが
cocoicoパークを使って「本当にcocoicoに出会ってこ
んなに幸せになった」と思ってもらうためです。なの
で、cocoicoパークは目標であって夢というのがビジョ
ンのような世の中にすることです。その為には、人間
力が必要です。そのために同友会では学ばせていただ
いています。素晴らしい人に囲まれて自分を磨くこと
で夢に近づけると考えています。
まだまだたくさん学ばせていただけると嬉しいです。
よろしくお願いします。

ビジョン
→ 「子犬と暮らせて幸せです！」と笑顔で断言で
きる飼い主さんでイッパイにする！

ミッション
→ 「飼うんじゃなかった」と後悔する飼い主さん
をこの世からなくす！

バリュー
→ 飼い主さんもわんちゃんも一緒に心躍る暮らし
を提供する！

株式会社 cocoico
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